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Figure 1. Localisation de la zone d'étude / Location of the study area
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Figure 2. Dispositif d’inventaire floristique des palmeraies (a) et d’une forêt de référence (b) / 
Floristic inventory scheme for palm groves (a) and a reference forest (b)

Thiombiano et al., 2016, adapté.
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Figure 3. Collecte des données floristiques / Floristic data collection

Implémentation de la placette d’inventaire (a) et identification des espèces en palmeraie (b) ; ouverture
du transect (c) et prise des notes sur les données fournies par le prospecteur dans le quadrat en forêt
(d) / Implementation of the inventory plot (a) and identification of species in the palm grove (b); opening
of the transect (c) and taking notes on the data provided by the surveyor in the forest quadrat (d).
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Tableau 1. Richesse floristique moyenne des chrono-séquences de palmeraies et des forêts de
référence / Average floristic richness of palm grove chronosequences and reference forests 

51 18,3 ± 4,7 50 18,0 ± 4,4 27 13,7 ± 4,1 7

3,7 ± 2,5

2,0 ± 0,0

33 15,0 ± 4,4 24 11,7 ± 5,0 16 9,0 ± 4,0 3

2,0 ± 1,0
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Moy_Esp = Richesse spécifique moyenne, Nb_Esp = Espèces totales, Moy_Gen = Richesse moyenne
de genres, Nb_Gen = Genres totaux, Moy_Fam = Richesse moyenne de familles, Nb_Fam = Familles
totales, Moy_TB = Richesse moyenne de types biologiques, Nb_TB = Types biologiques totaux. Les
valeurs les plus élevées dans les chrono-séquences de palmeraies et dans les forêts de référence sont
indiquées en gras, les valeurs les plus faibles en italique / Moy_Esp = mean species richness, Nb_Esp =
total species, Moy_Gen = mean genus richness, Nb_Gen = total genus, Moy_Fam = mean family richness,
Nb_Fam = total family, Moy_TB = mean biological type richness, Nb_TB = total biological type. The
highest values in the palm grove chronosequences and in the reference forests are shown in bold, the
lowest values in italics.

Richesse floristique dans les deux écosystèmes 

26 

Figure 4. Richesse floristique moyenne dans les écosystèmes forestiers et élaeicoles à Ngwei / 
Average floristic richness in forest and elaeicultural ecosystems at Ngwei 

Moyenne du nombre d’espèces (barres bleues), du nombre de genres (barres oranges), du nombre de
familles (barres grises) et du nombre de types biologiques (barres jaunes). Les barres d’erreurs
représentent l’erreur standard et les différentes lettres indiquent une différence significative entre les
deux écosystèmes d’après le z-test / Mean number of species (blue bars), number of genera (orange
bars), number of families (grey bars) and number of biological types (yellow bars). The error bars
represent the standard error and the different letters indicate a significant difference between the two
ecosystems according to the z-test.
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Abondance des 10 espèces les plus représentées 

28 

Carapa procera Funtumia africana Diospyros crassifolia

Diospyros suaveolens  Nephrolepis bisserata

Chromolaena odorata Haumania danckelmaniana

Tableau 2. Les 10 espèces les plus représentées / The 10 most represented species

Annickia affinis 

Baillonella toxisperma

Carapa procea

Coelocaryon preussii

Diospyros conocarpa 

Diospyros crassifolia

Diospyros suaveolens

Funtumia africana

Garcinia kola

Garcinia lucida 

Chromolaena odorata

Haumania danckelmaniana

Nephrolepis bisserata

Abondance des 10 espèces les plus représentées dans les 69 placettes de 50 m x 50 m (17,25 ha),
implémentées dans 23 palmeraies d’âges différents et 15 placettes de 50 m x 50 m (3,75 ha)
disposées dans 5 écosystèmes forestiers de référence. Les valeurs les plus élevées sont indiquées en
gras, les valeurs les plus faibles en italique / Abundance of the 10 most represented species in 69 plots
of 50 m x 50 m (17.25 ha) in 23 palm groves of different ages and 15 plots of 50 m x 50 m (3.75 ha) in 5
reference forest ecosystems. The highest values are shown in bold, the lowest values in italics.

Abondance des 10 familles les plus représentées 

29 Ebenaceae

Fabaceae Meliaceae

Fabaceae
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Apocynaceae Asteraceae Phyllanthaceae

Tableau 3. Les 10 familles les plus représentées / The 10 most represented families

136

126

146

Abondance des 10 familles les plus représentées dans les 69 placettes de 50 m x 50 m (17,25 ha),
implémentées dans 23 palmeraies d’âges différents et 15 placettes de 50 m x 50 m (3,75 ha)
disposées dans 5 écosystèmes forestiers de référence. Les valeurs les plus élevées sont indiquées en
gras, les valeurs les plus faibles en italique / Abundance of the 10 most represented families in 69 plots
of 50 m x 50 m (17.25 ha) in 23 palm groves of different ages and 15 plots of 50 m x 50 m (3.75 ha) in 5
reference forest ecosystems. The highest values are shown in bold, the lowest values in italics.

Distribution des types biologiques dans les palmeraies et les forêts de référence

30 

Tableau 4. Abondance des types biologiques de la zone d’étude / Abundance of biological types in
the study area

0

0

11
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0

0

Abondance des types biologiques de la zone d’étude dans les 69 placettes de 50 m x 50 m (17,25 ha),
implémentées dans 23 palmeraies d’âges différents et 15 placettes de 50 m x 50 m (3,75 ha)
disposées dans 5 écosystèmes forestiers de référence. Les valeurs les plus élevées sont indiquées en
gras, les valeurs les plus faibles en italique / Abundance of biological types in the study area in 69 plots
of 50 m x 50 m (17.25 ha) in 23 palm groves of different ages and 15 plots of 50 m x 50 m (3.75 ha) in 5
reference forest ecosystems. The highest values are shown in bold, the lowest values in italics.

Composition floristique des palmeraies par période d’âges de la chrono-séquence
et des forêts de référence

31 

α

32 

Tableau 5. Abondance, nombre d’espèces et indices de diversité floristique moyens par période de
la chrono-séquence des palmeraies et dans les forêts de référence / Average abundance, number of
species and floristic diversity indices per period of the palm grove chronosequence and in the
reference forests

α

Potentiel floristique du sous-bois des agrosystèmes à Elaeis guineensis Jacq....

VertigO - la revue électronique en sciences de l’environnement , Regards / Terrain

13



0,925

78 23
27,2  ±

16,4
3,098 0,953 11

268 22 2,43 0,864 0,786

4,59

15,0 ± 4,4

Les valeurs les plus élevées dans les chrono-séquences de palmeraies et dans les forêts de référence
sont indiquées en gras, les valeurs les plus faibles en italique. Nb_Esp = Espèces totales, Nb_Placettes
= Placettes totales, Ind_Shannon = Indice de diversité de Shannon, Ind_Simpson = Indice de diversité
de Simpson, Div_ αFisher = Indice de diversité alpha de Ficher, Ind_Pielou = Indice de diversité
d’équitabilité de Pielou. Les valeurs les plus élevées dans les chrono-séquences de palmeraies et dans
les forêts de référence sont indiquées en gras, les valeurs les plus faibles en italique / The highest
values in the palm grove chronosequences and in the reference forests are shown in bold, the lowest
values in italics. Nb_Esp = Total species, Nb_Plots = Total plots, Ind_Shannon = Shannon diversity index,
Ind_Simpson = Simpson diversity index, Div_ αFisher = Ficher alpha diversity index, Ind_Pielou = Pielou
equitability diversity index. The highest values in the palm grove chronosequences and in the reference
forests are shown in bold, the lowest values in italics.
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Composition floristique dans les deux écosystèmes

33 

α

Tableau 6. Abondance, nombre d’espèces et indices de diversité floristique moyens dans les
palmeraies et les forêts de référence / Abundance, number of species and average floristic diversity
indices in palm groves and reference forests

α

1744 102 15 3,861 0,966 23,64 0,835

Nb_Esp = Espèces totales, Nb_Placettes = Placettes totales, Ind_Shannon = Indice de diversité de
Shannon, Ind_Simpson = Indice de diversité de Simpson, Div_ αFisher = Indice de diversité alpha de
Ficher, Ind_Pielou = Indice de diversité d’équitabilité de Pielou. Les valeurs les plus élevées dans les
chrono-séquences de palmeraies et dans les forêts de référence sont indiquées en gras, les valeurs les
plus faibles en italique / Nb_Esp = Total species, Nb_Plots = Total plots, Ind_Shannon = Shannon
diversity index, Ind_Simpson = Simpson diversity index, Div_ αFisher = Ficher alpha diversity index,
Ind_Pielou = Pielou equitability diversity index. The highest values in the palm grove chronosequences
and in the reference forests are shown in bold, the lowest values in italics.

34 Baillonella  toxisperma

Diospyros  heudelotii,  Entandrophragma  cylindricum,  

Guibourtia  tessmannii,  

Tableau 7. Quelques espèces menacées à différents niveaux selon la liste rouge de l’IUCN / Some
species threatened at different levels according to the IUCN’s red list

Baillonella toxisperma

Diospyros bipindensis 0

Diospyros conocarpa  0

Diospyros crassifolia 0

Diospyros heudelotii 0

Diospyros hoyleana

Diospyros kamerunensis
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Diospyros suaveolens

Entandrophragma cylindricum

Guibourtia demeusii

Guibourtia ehie

Guibourtia tessmannii

Lophira alata 4

Milicia excelsa 10

Nesogordonia papaverifera 0

Ces espèces menacées sont observées dans 3,75 ha (15 placettes) de forêts et 17,25 ha (69
placettes) palmeraies échantillonnées à Ngwei. VU= Vulnérable, LC= Préoccupation mineure, NT=
Proche de la mort ; EN= En danger. Les valeurs les plus élevées dans les palmeraies et dans les forêts
de référence sont indiquées en gras, les valeurs les plus faibles en italique / These threatened species
are observed in 3.75 ha (15 plots) of forest and 17.25 ha (69 plots) of palm groves sampled at Ngwei. 
VU= Vulnerable, LC= Least Concern, NT= Near Threatened; EN= Endangered. The highest values in the
palm groves and reference forests are shown in bold, the lowest values in italics.

Courbes de raréfaction
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Figure 5. Raréfaction des espèces au sein des écosystèmes forestiers et élaeicoles de Ngwei / 
Species scarcity in Ngwei’s forest and elaeiculture ecosystems

Courbe bleue : palmeraies ; courbe rouge : forêts de référence. Les courbes pleines correspondent au
domaine échantillonné, les traitillés correspondent au domaine extrapolé. N = 69 parcelles prises en
compte dans les agrosystèmes forestiers et N = 15 parcelles considérées dans les écosystèmes
forestiers / Blue curve: palm groves; red curve: forests of reference. The solid curves correspond to the
sampled area, the dashed lines correspond to the extrapolated area. N = 69 plots considered in forest
agrosystems and N = 15 plots considered in forest ecosystems.
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Figure 6. Raréfaction des familles dans les écosystèmes forestiers et élaeicoles de Ngwei / Family
scarcity in Ngwei forest and elaeiculture ecosystems

Courbe bleue : palmeraies ; courbe rouge : forêts de référence. Les courbes pleines correspondent au
domaine échantillonné, les traitillés correspondent au domaine extrapolé. N = 69 parcelles prises en
compte dans les agrosystèmes forestiers et N = 15 parcelles considérées dans les écosystèmes
forestiers / Blue curve: palm groves; red curve: forests of reference. The solid curves correspond to the
sampled area, the dashed lines correspond to the extrapolated area. N = 69 plots considered in forest
agrosystems and N = 15 plots considered in forest ecosystems.

38 

Figure 7. Raréfaction des types biologiques au sein des écosystèmes forestiers et élaeicoles de
Ngwei / Decline in biological types in Ngwei forest and elaeiculture ecosystems

Courbe bleue : palmeraies ; courbe rouge : forêts de référence. Les courbes pleines correspondent au
domaine échantillonné, les traitillés correspondent au domaine extrapolé. N = 69 parcelles prises en
compte dans les agrosystèmes forestiers et N = 15 parcelles considérées dans les écosystèmes
forestiers / Blue curve: palm groves; red curve: forests of reference. The solid curves correspond to the
sampled area, the dashed lines correspond to the extrapolated area. N = 69 plots considered in forest
agrosystems and N = 15 plots considered in forest ecosystems.
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Liens entre la composition floristique et les classes d’âges des
palmeraies et les forêts de référence
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Figure 8. Biplot de l’analyse en composantes principales (ACP) décrivant les palmeraies et les
forêts de référence avec les variables de leur composition et diversité floristiques / Biplot of the
principal component analysis (PCA) describing the palm groves and reference forests with the
variables of their floristic composition and diversity

Les palmeraies sont représentées par leurs classes d’âge [0-5 ans], [5-10 ans], [10-15 ans], [15-20 ans],
[20-25 ans], [25-30 ans], [30-35 ans], [35-40 ans], avec leurs 5 forêts de référence (F1, F2, F3, F4 et F5).
Les descripteurs sont représentés par des flèches qui portent les noms. Nb_espèces = Nombre
d’espèces, Nb_genres = Nombre de genres, Nb_familles = Nombre de familles, Nb_TB = Nombre de
types biologiques, Ind_alpha Ficher = Ind_ αFisher, Ind_ Shannon = indices de diversités de Shannon et
Ind_Simpson =Indices de diversités de Simpson / The palm plantations are represented by their age
classes [0-5 years], [5-10 years], [10-15 years], [15-20 years], [20-25 years], [25-30 years], [30-35 years],
[35-40 years], with their 5 reference forests (F1, F2, F3, F4 and F5). The descriptors are represented by
arrows bearing the names. Nb_espèces = Number of species, Nb_genres = Number of genera,
Nb_familles = Number of families, Nb_TB = Number of biological types, Ind_alpha Ficher = Ind_ αFisher,
Ind_ Shannon = Shannon diversity indices and Ind_Simpson = Simpson diversity indices.

Discussion 

Spécificité structurelle de la flore du sous-bois des palmeraies
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